

## REUNIÓN PLENARIA

# Senadores le hacen el vacío a Moreno

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

La existencia de un grupo de al menos cinco legisladores que no están de acuerdo con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, no será factor de división dentro de la bancada, confiaron los senadores Jorge Carlos Ramírez Marín y Manuel Añorve, quienes precisaron que las diferencias de óptica no tienen por qué traducirse en una inconformidad interna en el trabajo del grupo.

Durante su reunión plenaria, previa al arranque del periodo ordinario de sesiones este 1 de septiembre, 7 de los 13 integrantes de la bancada se salieron cuando llegó su presidente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, amén de que Jorge Carlos Ramírez se ausentó unos momentos, por lo que sólo cinco recibieron a Moreno Cárdenas. Se incorporó Ramírez Marín y momentos después Verónica Martínez y Ángel García, pero estuvieron unos momentos, porque volvieron a salirse.

El coordinador, Miguel Ángel Osorio Chong; la exdirigente nacional del PRI, Claudia Ruiz Massieu; el exgobernador del Estado de México, Eruviel Ávila; la hidalguense Nuvia Mayorga y la sonorenses Sylvana Beltrones se ausentaron de ese encuentro, donde Beatriz Paredes Rangel le pidió a Moreno Cárdenas

que se acerque a los senadores, que establezca un diálogo directo, mientras que Ramírez Marín le planteó que en el tema de alianzas electorales se analice detalladamente la situación de cada estado.

En entrevista, Jorge Carlos Ramírez Marín explicó que el presidente nacional del partido presentó estadísticas del propio partido a los senadores y les habló de lo que espera como instituto político.

“Más importantes fueron las observaciones que le hicimos al presidente. En el caso de la senadora Paredes, por ejemplo, decirle que tiene que haber mayor comunicación entre diputados y senadores; pedir que ninguna iniciativa se presente si no hay antes esa comunicación; pedir que las posiciones se fijen en conjunto.

“O las observaciones que yo mismo hice en función de las alianzas, pidiendo que se analice muy detalladamente la situación de cada estado y no se generalice por generalizar”, informó.

Ramírez Marín explicó que esos son los temas que se tratan siempre con el presidente del partido y explicó que Moreno Cárdenas refrendó que el PRI no votará ninguna reforma constitucional en materia de Guardia Nacional y reforma electoral.

“Y nos dijo que trae preocupaciones en el tema de Guardia Nacional y en el tema electoral”, precisó.



Foto: Especial

De sus actividades legislativas de ayer, Alejandro Moreno sólo subió la foto de su encuentro con la panista Claudia Anaya.



# Pide tapar baches con recursos de elecciones

PEDRO DOMÍNGUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador planteó que el presupuesto que se entrega a los organismos públicos electorales (Oples) sea utilizado para tapar baches.

Insistió en que es necesaria una reforma electoral para ahorrar recursos, ya que el Ejecutivo no puede limitar el presupuesto de los organismos autónomos.

“Si hay un instituto nacional que organiza todas las elecciones ya no se necesitarían esos organismos estatales, y ese dinero (...) que lo destinen los estados a tapar baches”, dijo.

Por ello dijo que, en tanto no haya reforma, se deben cuestionar los excesos, pues consideró una burla que se destinen 24 mil millones de pesos para organizar elecciones y financiar actividades de partidos políticos.

Recordó que la reforma propuesta de la 4T consiste en eliminar los diputados plurinominales y la creación de un órgano electoral que organice las elecciones en todo el país, ■



# La desaparición de los Ople afectaría la democracia: expertos

**FABIOLA MARTÍNEZ  
Y GEORGINA SALDIERNA**

Al llegar a la veintena de foros de análisis rumbo a la reforma electoral, especialistas analizaron la posibilidad de eliminar los institutos y tribunales electorales estatales, uno de los puntos de la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador que busca disminuir en más de 50 mil millones de pesos el gasto en la materia.

En la mesa realizada en la Cámara de Diputados, distintos ponentes, incluidas personas responsables de los Organismos Públicos Locales Electorales (Ople), presentaron argumentos según los cuales no conviene al país eliminarlos porque habría afectaciones graves a la democracia.

Sin embargo, también en este parlamento abierto se habló de la falta de eficiencia en las autoridades locales, como lo señaló Eric Guerrero, docente de la Univdep. “No podemos tener medidas cautelares expeditas por que los Ople no están resolviendo en tiempo”.

Paula Ramírez, consejera presidente del Ople Jalisco, consideró que la desaparición eliminaría también la experiencia acumulada de décadas, “para forzarlos a una homogeneidad tan imposible como indeseable”.

Con distintos matices se pronunciaron en ese sentido los responsables de los Ople de Nuevo León, Morelos, Oaxaca y Querétaro, así como el magistrado Sergio Arturo Guerrero, quien dijo que “no hay buenas razones” para desaparecer a los Oples y tampoco a los tribunales electorales ni para elegir, en voto popular, a nuestro funcionario elector.

Arturo Espinosa, del Laboratorio Electoral, puntualizó que el gasto total del Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral federal y los locales ascendió en 2021 a 24

mil 300 millones de pesos, equivalente a 0.24 por ciento del Presupuesto de Egresos de la Federación de ese año, por lo que el argumento de reducción de gasto tampoco sería la razón de peso.

Otros ponentes expusieron que los Oples y tribunales locales son la base de la estructura del funcionamiento del modelo democrático, es así que el pretendido instituto nacional de elecciones y consultas, que absorbería todo lo local, traería problemas en todas las entidades federativas, en particular cuando hay comicios concurrentes.

## Partidos simuladores, promotores de fraudes

Por la mañana, durante el foro de este mismo parlamento dedicado al tema de género, se advirtió que inscribir a las mujeres como candidatas no es suficiente; se requiere hacerlo en lugares donde el partido tiene posibilidad de ganar.

Integrantes de la academia, de organizaciones civiles y dos consejeras electorales subrayaron que los principales promotores del fraude o simulación en esta materia son los propios partidos.

También hablaron de la urgencia de legislar para evitar la postulación de personas que han incurrido en violencia política.

Con la participación de diputados de Morena y del Partido del Trabajo, en el foro se hicieron balances de la reforma constitucional de 2019, identificada como “paridad en todo”.

Actualmente, en México hay nueve gobernadoras, mientras la Cámara de Diputados está integrada por 251 mujeres y 249 hombres, y la de Senadores por 49.2 por ciento de mujeres.

En los congresos locales la integración es de 56.6 por ciento en favor de las legisladoras, y en las presidencias municipales en 22.1 por ciento hay alcaldesas.



## MÉXICO SA

### INE: despropósito presupuestal // Alito-Córdova, desvergonzados // ABC: 13 años de impunidad

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

**S**E SABE QUE Alito apoyará hasta la ignominia a su *brother* Lorenzo Córdova (y viceversa), siempre y cuando se garantice el intercambio de favores, por lo que se puede adelantar que la bancada *tricolor* en San Lázaro votará favorable, aunque infructuosamente para que en 2023 el Instituto Nacional electoral (INE) se embolse alrededor de 24 mil millones de pesos, que es el presupuesto solicitado por el nefasto personaje que el próximo año concluirá su periodo como presidente del citado organismo.

**SE TRATA DE** una catarata de dinero —de los mexicanos, claro está— que, en caso de ser aprobada la petición del INE por la Cámara de Diputados, se traduciría en un voraz consumo diario —sábados, domingos y días festivos incluidos— de casi 65 millones 800 mil pesos, o si se prefiere 2 millones 740 mil pesos por hora, un monto bestial que incluye el financiamiento público (6 mil millones, más o menos) a partidos políticos (algunos de ellos declarados en “moratoria legislativa”, por lo cual no participarían en la revisión, modificación y/o aprobación del presupuesto 2023) y 4 mil millones adicionales (“presupuesto precautorio”, le llama) por si llegado el caso se realiza una consulta popular (caso contrario, dice el citado instituto, reintegrará el recurso).

**LO MEJOR DEL** caso es que en 2023 sólo se realizarán dos elecciones estatales, especialmente en el caso del titular del Ejecutivo local: Coahuila (gobernador más diputados) y estado de México (sólo gobernador), pero lo verdaderamente importante es que el que viene será el último año del actual consejero presidente Lorenzo Córdova, y éste pretende retirarse forrado, que para eso es la “democracia”, según él.

**COMO BIEN LO** advirtió el presidente López Obrador, “es una burla que se destinen 24 mil millones de pesos para organizar elecciones y para los partidos políticos. No voy a limitar el presupuesto (no es función del Ejecutivo, sólo de la Cámara de Diputados). Lo que voy a seguir haciendo, y lo tenemos que hacer, considero, todos los mexicanos, es cuestionar, criticar los excesos”. Dicho monto “es como el gasto de publicidad en los gobiernos anteriores, pero ese gasto se ajustó 70 por ciento. Bueno, en el INE hay que hacer algo parecido. Por eso la reforma electoral, porque significa que ya no haya diputados plurinominales, que sólo exista para que se pueda mantener en forma permanente un órgano electoral nacional que organice las elecciones locales y federales, porque no sólo es el INE o el Tribunal Electoral Federal, en cada estado es lo mismo, se reproduce ¿y cada cuánto tiempo hay una elección? cada tres años, cada seis años, ¿y qué hace ese aparato o esos aparatos? Entonces, si hay un instituto nacional, pues que organice todas las elecciones y ya no se necesitarían

estos organismos estatales y ese dinero, aunque no les guste a mis adversarios, pero además por eso lo digo, porque no les gusta, que lo destinen los estados a tapar baches, tantas necesidades que hay”.

**BIEN, PARA DAR** una idea qué implica el estratosférico monto presupuestario exigido por el INE, vale mencionar que esos 24 mil millones de pesos resultan equivalentes a 126 por ciento de los recursos públicos recibidos en 2022 por el Instituto Politécnico Nacional (IPN), 82 por ciento de los canalizados al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y 53 por ciento de los asignados a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM, en la que anualmente son rechazados 90 por ciento de quienes aspiran continuar su educación en la máxima casa de estudios).

**EN EL INE** se niegan a recortar gastos (comenzando con los sueldos y prebendas de los propios consejeros que viven a cuerpo de rey). En el caso concreto de Lorenzo Córdova no hay que olvidar que acumula 11 años pegado a la teta presupuestal (primero como parte del IFE y después del INE) y ya se acostumbró. Pero no debe preocuparse, porque su *brother* Alito está con él hasta el último intercambio de favores, aunque es un hecho que el *tricolor* es partido minoritario en San Lázaro. Entonces, por ese lado el consejero presidente no logrará su objetivo, pero qué es eso comparado con el cariño, la tanda de abrazos y el azúcar que ambos personajes detestables intercambian por medio de WhatsApp.

#### Las rebanadas del pastel

**NUNCA TIENE PRISA** el supuesto aparato de “procuración de justicia”: los culpables de la tragedia en la guardería ABC de Hermosillo, Sonora (junio de 2009) gozan de cabal impunidad. Mientras, frente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación permanecen 49 cruces blancas.

*fv\_mexico\_sa@hotmail.com*



# López Obrador sólo mandará escrito en proceso contra Pío; “él no es corrupto”

**EMIR OLIVARES Y  
ALONSO URRUTIA**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su hermano Pío no es corrupto, y calificó como “politiquería” el proceso en su contra.

A pregunta expresa en la mañana de ayer, dijo que no se presentará personalmente a comparecer en la investigación que se sigue contra su hermano —por la presunta comisión de delitos electorales en 2015—, pero enviará un escrito.

“No tengo nada de qué avergonzarme; no hay ningún problema y deberían entregar toda la información al Instituto Nacional Electoral (INE), esa institución tan respetable”, ironizó.

Se le insistió en que la defensa de su hermano solicitó en días pasados a la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales su comparecencia, y que la propia fiscalía impugnó para que no se entregue la información del proceso al INE, a lo que el mandatario respondió: “que se entregue todo, todo. ¿Qué puede suceder? Nada, más que la politiquería”.

—La defensa de su hermano ha dicho que usted tiene conocimiento de la (presunta) recepción de dinero en efectivo de manos de David León. ¿Tiene conocimiento de esto, Presidente?

—Eso en su momento lo pondría yo en la carta. No tengo nada de qué avergonzarme —contestó.

—¿Nos puede adelantar qué sabe de este tema?

—Si tú lo pones así, ponlo así.

—Su hermano asegura que usted tiene conocimiento sobre este tema —se le insistió.

—No, no. Yo sé lo que usted sabe exactamente; eso es lo único que sé, y lo que sé es que yo no soy corrupto.

—¿Y su hermano?

—Tampoco —cerró contundente el tema.

Por otro lado, interrogado sobre el presupuesto solicitado por el INE para 2023 —poco más de 14 mil millones de pesos, más recursos “precautorios” por 4 mil millones, para la eventual organización de una consulta popular, y 6 mil millones de financiamiento a partidos políticos—, consideró que

se trata de “un exceso y una burla”.

Planteó que sería más benéfico para la ciudadanía dirigir ese dinero para tapar baches y resolver otras necesidades del día a día de las personas.

“Imagínense si el presidente del INE (Lorenzo Córdova) va a estar pensando en eso. Esos andan en las alturas, en los buenos restaurantes, vinos importados, hablando con expertos sobre la democracia”. Adelantó que no emitirá un decreto para limitar el presupuesto a ese instituto, pues corresponde a la Cámara de Diputados hacer o no los ajustes que considere.

Destacó así la importancia de la iniciativa de reforma electoral que planteó al Congreso de la Unión, en la que varias de las propuestas van en el sentido de ahorros para el funcionamiento del sistema político-electoral, como la eliminación de los legisladores plurinominales, limitar el presupuesto a los partidos o que sólo haya un órgano nacional que realice todos los procesos de elección en el país.





CONFIDENCIAL

## Habilitan destapador en San Lázaro

Los morenistas no sólo dieron espacio ayer en San Lázaro al desfile de las *corcholatas* ya conocidas de Morena. Desatados los ánimos, los diputados habilitaron un *destapador* gigante y, en su reunión plenaria y a mano alzada, votaron y aceptaron en su bancada al diputado expriista por Coahuila **Shamir Fernández Hernández**, y hasta los recibieron con un ¡go-ber-na-dor! Luego recibieron también al subsecretario de Seguridad, **Ricardo Mejía** –del mismo estado–, con otro ¡go-ber-na-dor! Y ya encarrerados, a su propio coordinador, **Ignacio Mier**, de Puebla, también le dedicaron su coro de ¡go-ber-na-dor!

## Va por México, en la ignominia

Y mientras los *morenos* andan de fiesta un día y al siguiente también con “referentes del partido”, en la coalición Va por México se pierden en la ignominia. A las reuniones plenarias de sus diputados no se apareció ninguna de sus ‘figuras’. Aunado a que el dirigente priista, **Alito Moreno**, enfrenta acusaciones de enriquecimiento ilícito, y que al coordinador del PAN en San Lázaro, **Jorge Romero**, lo investigan y lo vinculan con el llamado cártel inmobiliario de la Benito Juárez, a sus sesiones en Coahuila y en Veracruz no fueron ni sus gobernadores, mucho menos funcionarios federales. Ni al presidente del INE invitaron esta vez. Pasaron casi casi desapercibidos.

## TEPJF, más de un cuarto de siglo

El que está de manteles largos es el TEPJF. La máxima instancia judicial en materia electoral ha sido, durante 26 años, una de las instituciones que han contribuido a la vida democrática en México, a través de la defensa de los derechos político-electorales de los ciudadanos. Entre los avances del Tribunal Electoral, que hoy apaga las velitas, está el ser un contrapeso a los poderes públicos y el impulso que ha dado a la paridad de género y a los grupos vulnerables, como pueblos indígenas y comunidades migrantes. La confianza ciudadana en ese órgano fortalece su independencia y autonomía. Que así siga siendo.

## Reforma electoral, “camino cerrado”

Esta semana terminaron en la Cámara de Diputados los foros de discusión y ponencias en el parlamento abierto para una eventual reforma electoral, conforme a la agenda original establecida. Pero, a juicio de los organizadores de las mesas de Va por México y de las de Morena y sus aliados, y después de ya 30 foros realizados, el tema “se mantiene con diferencias irreconciliables”. Es “la lucha por destruir o mantener las instituciones democráticas”, resumió el diputado panista **Santiago Torreblanca Engell**. Una vez terminadas las jornadas, si no se amplían, comenzarán a recibir en las comisiones el montón de ponencias, informes y resúmenes, para un proceso de dictamen que, anticipan, “no se ve nada fácil ni menos pronto en un camino cerrado”.

## ¿No que muy gallos?

Muy conciliadores llegaron los congresistas estadounidenses **Chuy García** y **Cori Bush**, al igual que el senador **Chris Murphy**. Durante su visita a México, se limitaron a decir que están preocupados por la inseguridad en el país... así pues, los reclamos duros se quedaron en Estados Unidos. “Venimos a aprender”, dijeron. Diplomática la visita.

## Insuficiente, esfuerzo mediático contra montadeudas

La semana pasada, el Gobierno de la Ciudad de México desplegó un megaoperativo para dismantelar *call centers* usados para extorsionar a personas que se enganchan mediante aplicaciones de telefonía móvil. Lo espectacular de la acción contrasta con los resultados, pues, a partir de 12 cateos realizados el 17 de agosto pasado, los montadeudas mutaron y se multiplicaron. Abrieron más *apps*, para pasar de 265 a 313, según cifras del Consejo Ciudadano de la CDMX... Peor aún, de los cerca de 30 detenidos, la mayoría seguirá su proceso en libertad y los líderes –por cierto, de origen chino– ni siquiera fueron imputados por delitos asociados a la extorsión, sino por narcomenudeo.



**PRESUPUESTO DEL INE**  
**'SUGIERE'**  
**PRESIDENTE**  
**A DIPUTADOS**  
**TIJERETAZO DE**  
**HASTA 70%.**  
**DA LÍNEA A DIPUTADOS**

# El Presidente sugiere otro recorte al INE, ahora de 70%

**López Obrador plantea que el dinero de los OPLE se destine para reparar baches**

**DIANA BENÍTEZ**  
dbenitez@elfinanciero.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador sugirió a la Cámara de Diputados que haga un ajuste a la propuesta de presupuesto del Instituto Nacional Electoral (INE) que le hará llegar en próximos días, pues los 24 mil millones de pesos que solicitarán rayan en la burla, y hasta deberían tener un recorte de 70%.

“Es el instituto más costoso del mundo, eso no puede ser. Pero eso lo tenemos que lograr con la denuncia pública, no con medidas coercitivas, y la Cámara de Diputados, que tiene como facultad absoluta la aprobación del presupuesto, ellos pueden ahí hacer el ajuste, nosotros no, eso es lo que yo considero”.

Recordó que él como Ejecutivo sólo recibe la propuesta del organismo electoral, la cual, de acuerdo con lo aprobado por el Consejo General es de 14 mil 397 millones de pesos entre presupuesto base y cartera de proyectos, 4 mil 25 millones de pesos más para una eventual consulta popular y los 6.2 mil millones de pesos para los siete partidos.

“Yo no voy a limitar el presupuesto, lo que voy a seguir haciendo, y lo tenemos que hacer, considero, todos los mexicanos, es cuestionar, criticar los excesos, es una burla el que se destinen 24 mil millones de pesos para organizar elecciones y para los partidos políticos”.

“Es como lo que era el gasto de publicidad en los gobiernos anteriores, pero como el gasto de publicidad dependía del Ejecutivo, se hizo un ajuste ya del 70% de ese gasto; bueno, en el INE hay que hacer algo parecido”.

Resaltó que por ello propuso la reforma electoral, que contempla que haya menos diputados y sólo un instituto electoral que organice elecciones nacionales y estatales, por lo que el dinero que actualmente tienen los Organismos Públicos Electorales podría quedar en los estados para tapar baches.

“Que lo destinen los estados a tapar baches, tantas necesidades que hay; la gente lo que quiere es que le resuelvan los problemas, pero imagínense si el presidente del consejo del INE va a estar pensando en eso, esos andan en las alturas, en los buenos restaurantes, vinos importados, hablando con expertos sobre la democracia”, criticó.

Además, recordó que la reforma electoral contempla limitar el presupuesto para partidos, y sólo se les otorgue en tiempos de elecciones. En su presupuesto 2022, al INE le recortaron 30% de la propuesta original.

La mayoría de Morena en la Cámara de Diputados anunció que retirará un fondo de 500 millones de pesos al INE, que se asignan y utilizan los consejeros y empleados de alto nivel para su retiro.

Ignacio Mier adelantó, previo a la reunión plenaria de la bancada, que “se revisará todo un fideicomiso que tienen por 2 mil millones de pesos”.





**PETICIÓN.** El presidente López Obrador, ayer, durante su conferencia.



**JUNTOS.** El morenista Ignacio Mier y Rosa Icela Rodríguez, de la SSPC, ayer.



# Gobierno militarizará la GN con una iniciativa preferente

**Seguridad.** El secretario de Gobernación anunció que el presidente enviará el 1 de septiembre la iniciativa preferente para que la Guardia Nacional dependa de la Sedena. **Pág. 04**

## AMLO enviará el próximo 1 de septiembre su iniciativa preferente sobre Guardia Nacional

**Anuncio.** El secretario de Gobernación adelantó que será necesario modificar varias leyes para dicha reforma

**¿Problema?** La oposición ha asegurado que la iniciativa preferente de AMLO sería anticonstitucional al militarizar la seguridad pública

### Diego Rodríguez

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará su iniciativa preferente ante el Congreso de la Unión sobre la reforma a la Guardia Nacional el próximo 1 de septiembre con el objetivo de que ese organismo sea administrado y operado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Esto fue anunciado por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López luego de asistir a la tercera reunión plenaria de Morena en la Cámara de Diputados.

Explicó que dicha reforma

incluye modificaciones a las leyes orgánica de la Administración Pública Federal, *Ley de la Guardia Nacional*, *Ley del Ejército y Fuerzas Armadas* y a la *Ley de Ascensos del Ejército y de las Fuerzas Armadas Mexicanas*.

“Este es un Ejército que no solo es profesional, sino que respeta los derechos humanos, esto se puede comprobar si se revisa el índice de letalidad para demostrar que no mentimos. ¿Por qué el Ejército o Guardia Nacional tiene que estar dentro de la Sedena? Porque no hay institu-

ción tan profesional y honesta como esa”, destacó.

De acuerdo con *Expansión*, al ser cuestionado sobre la advertencia del bloque opositor, en el sentido de que no permitirán la militarización del país, el secretario de gobierno dijo: “Que se queden con sus moratorias”.

Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, añadió que la Guardia Nacional es



un tema prioritario.

“Tenemos que consolidar y darle certeza a la Guardia Nacional porque es un instrumento para la pacificación del país. Las cosas no se hacen de un día para otro. La transformación del país requiere tiempo, uno de los temas es la pacificación de la vida pública de México”.

También dijo que los pendientes legislativos son el tema de la Guardia Nacional, el presupuesto para 2023 y la Reforma Electoral para abaratar costos.

#### SCJN AGENDA ANÁLISIS DE PRISIÓN PREVENTIVA

■ La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pospuso para el próximo lunes 5 de septiembre la discusión de la acción de inconstitucionalidad y el amparo relacionados con la prisión preventiva oficiosa, mismos que se tenían previstos en los turnos 16 y 17 de la sesión pública de ayer.

■ El tema fue adelantado el pasado 17 de agosto por el ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, quien aseguró: “Va a ser un parteaguas en la historia de la prisión preventiva justificada y oficiosa en México”.

■ El tema ha dividido opiniones a todos niveles; el propio ministro Zaldívar ha sido uno de los más acérrimos críticos de la prisión preventiva oficiosa. No obstante, el gobierno federal también emitió su postura con respecto al próximo debate que se librará en la SCJN, pidiendo que se mantenga la medida cautelar.



**“Reconozco los desafíos de México en materia de seguridad pública, por eso creo que es muy necesario mantener el carácter civil de la Guardia Nacional que está consagrado en la Constitución”**

**Michelle Bachelet**

Alta Comisionada de la ONU para Derechos Humanos



**Respuesta.** Sobre los argumentos de la oposición a la reforma de la Guardia Nacional, el secretario de Gobernación les contestó: “Que se queden con sus moratorias”. / CUARTOSCURO



# Plantea SSPC 12 puntos para construir la paz

La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, dejó a los diputados federales de Morena una lista de 12 puntos para la construcción de la paz en el país.

Entre ellos destaca, además de la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedena, el refinanciamiento del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP), que permitiría adelantar recursos de 2023 y 2024 en este ejercicio presupuestal para el equipamiento de policías estatales y municipales.

También menciona reformas a la Ley de Instituciones de Crédito para utilizar recursos de cuentas congeladas al crimen organizado para fortalecer cuerpos de seguridad; crear la Ley General de Seguridad Privada para contar con un registro nacional y homogeneizar los procesos de autorización, registro y revalidación.

Asimismo, propone incorporar al catálogo de delitos con prisión preventiva oficiosa la tala clandestina.

En tanto, el líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, dijo que las prioridades del oficialismo en el siguiente periodo ordinario serán incrementar recursos a los programas sociales, consolidar la seguridad pública en el país y la reforma electoral.

## .. Y TITULARES DE FUERZAS ARMADAS, AL SENADO

Sin tener un registro previo en la historia reciente del Senado, los titulares de las Fuerzas Armadas, participarán en una reunión plenaria de un Grupo Parlamentario previo al inicio del periodo ordinario de sesiones.

El martes 30 de agosto, los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval y de la Marina, José Rafel Ojeda, acudirán a la reu-

nión de la bancada de Morena en la Cámara alta, junto con la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez y el general Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional, para participar en la mesa de trabajo con el Gabinete de Seguridad.

La intención de su asistencia es intercambiar opiniones sobre la inseguridad y violencia que se registra en el país y la estrategia del Gobierno de México para combatirla.

Además de la pretensión del titular del Ejecutivo Federal de que la Guardia Nacional quede adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional. / JORGE X. LÓPEZ Y KARINA AGUILAR



## SIN PROTOCOLO EL PODER SE ACABA

JOEL SAUCEDO

**S**e ha dicho hasta el cansancio que el Presidente Andrés Manuel López Obrador busca perpetuarse en el poder.

Pero la Constitución prohíbe la reelección, no así la influencia del mandatario en decidir el nombramiento de su sucesor.

Todas las pistas, guiños, gestos, actitudes y hasta el no hacer y dejar pasar, apuntan al viejo Palacio del Ayuntamiento.

A la vista está un renovado maximato, es decir, el ejercicio del gobierno de López Obrador a través de su futura sucesora Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, el Presidente se ha puesto a jugar con fuego. Lo grave de todo es que en ocasiones le echa más gasolina de la necesaria.

¿Qué hará si abandona su gabinete el canciller Marcelo Ebrard al no ser el elegido para el 2024?

El coqueteo de senador Ricardo Monreal aquí y allá tocando, no encuentra aún el picaporte que le dé la oportunidad en la oposición.

Aunque es evidente que el ex gobernador de Zacatecas, ya tiene un pie fuera de Morena.

Tanto Ebrard como Monreal no le garantizan al mandatario continuar con su proyecto de la "cuarta transformación".

Conocedores de la historia política reciente, saben que no deben seguir los designios del Presidente, porque eso sería su tumba.

El proceso electoral 2024 iniciará en septiembre de 2023, motivo por el cual el tiempo apremia a López Obrador.

Por todos lados busca asesinar la democracia para que tenga el camino libre, y retener el poder mediante su sucesora.

La constante denostación del periodismo libre y crítico, los ataques a la oposición y la persecución de los adversarios políticos, son una alerta palpable de esa obsesión por el poder.

Su propuesta de reforma electoral con destino incierto en la Cámara de Diputados, no es otra cosa que un atentado brutal para matar la democracia destruyendo al INE.

Para el Ejecutivo nada le es seguro en estos momentos, porque al interior de su gobierno y partido, se ha acendrado un canibalismo que amenaza con devorar sus entrañas.

López Obrador y Morena se encuentran en una encrucijada. Para donde volteen encuentran moros con tranchetes.

Todo el tiempo el mandatario ve conspiraciones en su contra, como sucedió en su época de jefe de gobierno cuando acuñó la figura de complot.

Así la situación del político al que se le escurre el poder

de las manos con el paso de los días. El poder se le acaba.

PROSPECCIÓN... Normich A.C. organismo de evaluación de la conformidad, denunció el modus operandi de los ex presidentes de Canacintra Enoch Castellanos Fárez y Rodrigo Alpízar, quienes a través de Normex S.C. -otro organismo de certificación-, pretendieron hacerse indebidamente de 24 millones de pesos, además de adueñarse del organismo certificador que durante años fue propiedad de instituciones de gran prestigio como Canacintra y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), por lo que tomaron la decisión de desvincularse totalmente de ellos, destacando la importancia que tiene para este tipo de organismos el cuidar su imparcialidad, objetividad e independencia técnica. Por ello, los industriales de Canacintra exigen que se lleven a cabo los procesos legales o administrativos correspondientes.

Twitter: @JoelSaucedo

saucedosj@yahoo.com.mx



**QUEBRADERO****REFORMA POSIBLE  
MÁS QUE NECESARIA****JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER**[solorzano52mx@yahoo.com.mx](mailto:solorzano52mx@yahoo.com.mx)

**S**ería lamentable que después de los muy interesantes debates en la Cámara de Diputados sobre la Reforma Electoral, se quisiera aprobar la propuesta en automático o que se desechara como parte de la estrategia de la oposición.

Si el Presidente sigue con la idea, como pasó con la Reforma Eléctrica, de no cambiar ni una coma al documento, se seguirá en la misma línea que se tuvo con el anterior parlamento, el cual terminó con un conjunto de muy buenas propuestas que no se atendieron.

Estamos ante una serie de planteamientos que pueden darle forma a reformas que están a la mano llevar a cabo. No dudamos que parte del material terminará por ser parte de debates en instituciones de educación superior para su estudio; es de una riqueza invaluable para los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Las y los legisladores de Morena deben tener la sensibilidad para atender lo que han organizado. Por más que muchos de los elementos de la reforma presidencial sean criticados e incluso desechados deberán ser suficientemente claros para entender que se trata de poder instrumentar una reforma que obedezca a los tiempos políticos en que estamos, y que una reforma de este calibre debe ser por principio sujeta de la crítica, análisis y debate.

Es la lealtad al Ejecutivo una forma de existencia de Morena y sobre todo por la forma en que se ha desarrollado la presente administración; el Presidente es el centro de casi toda la vida política del país. Sin embargo, al mismo tiempo es importante entender que esto no significa sumisión por principio. Una revisión detallada de la Reforma Electoral fortalece al partido, a su relación con el mandatario y sobre todo ofrece una alternativa a los procesos electorales del país.

De esto es de lo que se ha tratado el Parlamento Abierto. Es encomiable cómo la representación de Morena en la Cámara ha instrumentado un debate de una riqueza y profundidad de

grandes dimensiones, y que, sin duda, permiten crear las bases para ajustar los diseños de los órganos y procesos electorales.

Ayer participamos en una reunión más del parlamento con especialistas de México, Panamá, Colombia, Argentina y Chile. Algunos legisladores mexicanos estuvieron al tanto de la reunión lo que permitió escuchar sus preguntas, las cuales fueron atendidas y respondidas lo que vino a profundizar el debate.

Cada sociedad tiene su propia dinámica. Muchas de las disposiciones en estas naciones no forman parte de nuestra legislación. Algunas tienen segundas vueltas, eligen vicepresidente, tienen una representatividad diferente, pero en esencia compartimos ideas sobre los procesos.

En estos países se considera fundamental que los institutos u órganos encargados de las elecciones sean autónomos. A lo largo del parlamento esta premisa ha sido una constante entre investigadores, académicos y especialistas.

En la reunión de ayer también encontramos coincidencias en aspectos como la crisis de los partidos políticos, la necesidad de una mejor representación, el respeto de las reglas establecidas y también en considerar que los OPLE son estratégicos para las elecciones en los estados. También se hizo referencia a la necesidad de concederle a los ministros de culto sus derechos políticos.

Lo que viene pareciera ser previsible. No se vislumbran acuerdos y no queda claro si el Presidente está dispuesto a entrar al debate a través de los legisladores de su partido.



Por lo pronto, no hay indicadores de que esto vaya a suceder, a pesar de las muy atendibles conclusiones que se han dado en los debates estos días, veremos qué pasa a partir del primero de septiembre.

No nos dé por intentar descubrir el agua tibia.

**RESQUICIOS.**

Nicaragua está reproduciendo los tiempos de dictadura con Daniel Ortega. La intimidación, agresiones, secuestros y encarcelamientos de opositores es de todos los días, los ataques han llegado a la Iglesia católica. El gobierno de México y el Vaticano andan haciendo como que no ven.

Twitter: @JavierSolorzano

**UNA REVISIÓN**

detallada de la  
Reforma Elec-  
toral fortalece  
al partido, a su  
relación con el  
mandatario y  
sobre todo ofrece  
una alternativa a  
los procesos elec-  
torales del país





## *Cuestión de tiempo*

El INE solicitó un presupuesto 24 mil millones de pesos, rompiendo nuevamente las medidas de austeridad que usted ha venido comentando... parte de ese dinero va a ir para el financiamiento de los partidos políticos.

¿Estaría usted en posibilidades o tendría usted en el horizonte previsto emitir algún decreto para limitar un poco el gasto del INE o algo semejante?, dado que será complicada la aprobación de la reforma electoral, presidente.

Fue el contexto y la pregunta planteados por nuestro compañero Diego Elías Cedillo en la conferencia matutina de ayer al presidente de la república. Como casi siempre, las respuestas del presidente llevan mensajes cifrados: “No, yo no voy a limitar el presupuesto. Lo que voy a seguir haciendo, y lo tenemos que hacer, considero, todos los mexicanos, es cuestionar, criticar los excesos. Es una burla el que se destinen 24 mil millones de pesos para organizar elecciones y para los partidos políticos”

¿Cuál es el mensaje? Que el presidente NO necesita decretar nada, el INE caerá solito –parece advertir –, sus excesos e innegable parcialidad hará que la gente se harte de ese organismo y si no es el próximo presidente (cual fuere su origen partidista) será el futuro Congreso quienes terminen (así sea contra sus voluntades), por retirar los privilegios presupuestales a ese instituto.

En ese mensaje, AMLO desliza que tanto quien lo sustituya en Palacio Nacional, como los legisladores en ambas Cámaras, serán de filiación morenista y simpatizantes de la 4T, de tal modo que al final, en el siguiente sexenio, el INE terminará siendo lo que debe ser en los términos propuestos por su reforma electoral.

